

Jean-Yves Marc (Straßburg)

Que contenaient les tonneaux de la Colonne trajane ? Réflexions sur le rôle de l'intendance alimentaire dans la propagande militaire romaine.

La longue frise discursive de la Colonne trajane est ponctuée par un certain nombre de scènes récurrentes, souvent d'ailleurs en lien visuel les unes avec les autres. Parmi celles-ci, on trouve des chargements de cargaisons de tonneaux sur des charriots. Personne ne s'est encore posé la question de ce qu'il contenait, parce que la réponse semble évidente : du vin.

Les travaux que nous menons depuis plusieurs années sur la question de l'utilisation du sel comme conservateur alimentaire, sur les salaisons séquanes, sur les contenant des salaisons, etc. nous ont amené à reconsidérer complètement la question des tonneaux dans l'Antiquité romaine. Nous sommes arrivés à la conclusion que beaucoup d'entre eux ne contenaient ni vin, ni cervoise, ni tout autre liquide, mais des salaisons, qui devaient se présenter alors sous une forme semi-liquide. Nous avons également repris plusieurs textes, par exemple le récit du siège de Pérouse, pour lesquels notre hypothèse est beaucoup plus opérante que les anciennes traductions.

Nous avons été également frappé par le nombre de tonneaux représentés sur la Colonne trajane. Comment imaginer qu'on montre au peuple romain que ses légions boivent sans limite ? Si on veut bien suivre notre hypothèse, on comprend mieux qu'on ait utilisé cette image de cargaison alimentaire (et d'aliments carnés) dans l'opération de promotion de l'armée romaine et de glorification de la conquête de la Dacie. Ce sont ces hypothèses que nous souhaiterions présenter lors de votre colloque.